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H oy mucha gente ha oído que el Universo 
nació en un Big-Bang, con una altísima 
densidad y una altísima temperatura. Sabe 
que el Universo está en expansión y que 

las galaxias parecen alejarse tanto más deprisa cuan-
to más lejos están; que algo menos del 5% del Uni-
verso está formado por materia ‘ordinaria’ (compues-
ta por protones y neutrones). El 26% es ‘materia os-
cura’, de naturaleza desconocida y casi todo es ‘ener-
gía oscura’ (69%) también de naturaleza desconoci-
da y que es algo que dota al Universo de una facul-
tad expansiva. El Universo es ‘plano’ en sentido 
relativista: dos rectas paralelas nunca llegan a cor-
tarse. Aunque esto es más oído que comprendido, 
muchos se asombran tanto de lo mucho que sabe-
mos del Universo como de lo mucho que descono-
cemos. 

¿Quién ha sido el científico 
que ha llegado a demostrar se-
mejante idea del Universo? ¿Qué 
genio ha podido llegar a enten-
der el Universo en que vivimos? 
El logro de esta proeza ha que-
dado muy repartido, pero uno 
de los más destacados, que in-
discutiblemente merece el No-
bel, ha sido el canadiense afin-
cado en Estados Unidos, James 
Peebles. Trabaja en la Universi-
dad de Princeton, en la que ac-
tualmente es profesor emérito.  

En la ciencia, la teoría y la ex-
perimentación han de avanzar 
a la par. En astrofísica, sustitui-
mos la experimentación por la 
observación. No podemos me-
ter una galaxia en un laborato-
rio. En ocasiones la teoría pre-
cede a la observación y a veces 
al contrario. El desfase ha de ser pequeño pero siem-
pre alguno es inevitable. Sin embargo, hubo un des-
cubrimiento cósmico en el que este desfase fue com-
pletamente nulo.  

En la revista científica ‘The Astrophysical Journal’ 
aparecieron dos artículos en 1965, uno junto al otro. 
El primero de ellos firmado por Arno Penzias y Ro-
bert Wilson diciendo que habían observado una ra-
diación correspondiente a una temperatura de unos 
2.700 bajo cero cuya naturaleza desconocían. El otro 
concluía por procedimientos teóricos que esa radia-
ción tenía que existir y poder observarse. Este se-
gundo artículo estaba firmado por cuatro autores. 
Uno de ellos, el que más ha influido en la investiga-
ción posterior del Cosmos, era James Peebles. 

A Penzias y a Wilson les dieron el Nobel en 1978. 
A James Peebles han tardado un poco más. Como 
ocurre a veces, posteriormente se vio que el descu-
brimiento de esta radiación ya había sido descubier-
to y que la predicción ya había sido predicha, pero 
eso no le quita mérito a estos científicos porque los 
anteriores trabajos no tuvieron la difusión que me-
recían. 

¿Por qué esta radiación es tan importante? Por-
que se emitió 400.000 años después del Big-Bang. 
Parecen muchos años pero comparado con la edad 

del Universo, de unos 14 mil millones de años, es un 
suspiro. Estamos observando el Universo cuando era 
solo un bebé. Se comprende su importancia y se com-
prende que sea objeto de numerosas investigacio-
nes. Tres misiones espaciales se han lanzado para ob-
servar esta radiación: COBE, WMAP y la última 
PLANCK, de la ESA (Agencia Espacial Europea), en 
la que la Universidad de Granada ha participado.  

Esta radiación se llama ‘Cosmic Microwave 
Background’ (CMB), es decir, ‘Fondo Cósmico de Mi-
croondas’. La misma palabra ‘microondas’ nos dice 
que esta radiación no es visible con el ojo humano. 
Se precisan radiotelescopios sensibles a unos 100 gi-
gaherzios. 

Esta radiación es ‘casi’ completamente isótropa, 
es decir, recibimos la misma luz observemos en la 
dirección que observemos. Pero cuando se mide con 

una precisión de una cienmilé-
sima de grado, entonces se apre-
cian anisotropías. Uno de los 
grandes méritos de Peebles fue 
el reconocimiento de que de 
aquellas anisotropías surgieron 
las inhomogeneidades actuales 
tales como las galaxias, los cú-
mulos de galaxias y la estructu-
ra a gran escala del Universo. 
Supo reconocer que muchas de 
esas mínimas anisotropías (las 
cuales andando el tiempo posi-
bilitarían la vida humana) eran 
en realidad producidas por el so-
nido en aquella época, más bien 
‘música’ que hoy podemos ver’, 
por raro que parezca lo que es-
toy diciendo. 

Peebles reconoció que de la 
sonoridad de aquella música po-
dríamos tener información so-

bre características de nuestro Universo, tales como 
la cantidad de materia oscura, la cantidad de energía 
oscura, si el Universo es plano, el ritmo al que se ex-
pande y el ritmo al que se acelera, etc. Peebles no fue 
quien propuso la existencia de materia oscura (fue 
Zwicky) ni la existencia de energía oscura (fue Eins-
tein) pero supo interpretarlas para conocer cómo se 
formaron las galaxias. 

Quiero destacar una frase suya que muestra cómo 
estaba abierto a nuevas ideas y cómo disfrutaba con 
sus propias dudas cosmológicas: «… si el campo mag-
nético hubiera existido antes que las galaxias, sería 
fascinante reflexionar sobre lo que pasó entonces en 
el universo primitivo y sería un desafío considera-
ble a las ideas convencionales». Esta frase sigue sien-
do alentadora para buscar nuevos fenómenos para 
la interpretación del Universo en que vivimos.  

Es el quinto premio Nobel que se concede por el 
estudio del CMB. Además de Penzias y Wilson ya 
mencionados, en 2006 les fue concedido a John 
Mather y George Smoot, por la primera detección de 
las anisotropías del CMB, mediante la misión espa-
cial COBE. Toda esta ciencia no está tan alejada de 
Granada. Ha podido verse a Wilson cenando en el 
Chikito y a John Mather tomando churros en el café 
Fútbol.

El Nobel James Peebles, 
2019

No fue quien propuso la existencia de  
materia oscura (fue Zwicky) ni la existencia de energía 

oscura (fue Einstein) pero supo interpretarlas para 
conocer cómo se formaron las galaxias
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El descontento, comprensible, que la sentencia del Tribunal Supre-
mo sobre el 1-O ha provocado en los independentistas catalanes ha 
dado lugar a resonantes protestas que el Estado ha reprimido con la 
debida contundencia. Ayer, tras una reunión en Moncloa del Comité 
de Seguimiento de la situación en Cataluña, el ministro Marlaska ma-
nifestaba que los disturbios vividos en Cataluña durante los últimos 
días constituyen «un problema de orden público como el que viven 
otras grandes democracias». Un problema que ha sido afrontado como 
procede hacerlo: mediante la intervención coordinada de las fuerzas 
de seguridad del Estado –Mossos d’Esquadra, Policía Nacional y Guar-
dia Civil–, que han cooperado con una eficacia espléndida gracias al 
tino de sus responsables directos. Y a pesar de que el presidente de la 
Generalitat, Joaquim Torra, que es también presidente de la Junta de 
Seguridad creada por el vigente Estatuto de Autonomía que debió ha-
berse ocupado de tal coordinación, se ha puesto expresamente de par-
te de los más revoltosos y se ha abstenido de condenar la violencia. El 
propio Marlaska recordaba ayer varios puntos cuyo cumplimiento exi-
ge a todos los demócratas: desmarcarse de la violencia, aislar los com-
portamientos agresivos y reconocer la labor de los cuerpos y fuerzas 
de seguridad del Estado. El atinado comportamiento del vicepresiden-
te de la Generalitat, Aragonés, y del consejero de Interior, Buch, que 
han facilitado la coordinación policial, ha hecho innecesario el recur-
so a las facultades extraordinarias de que dispone el Estado, como la 
ley de Seguridad Nacional e incluso el artículo 155. Y esta buena sin-
tonía deja en patético aislamiento a Torra, quien no ha sido aceptado 
como interlocutor por Sánchez en tanto no condene más expresiva-
mente los comportamientos intolerables, y que actúa claramente por 
libre, al margen de los partidos que le dan sostén parlamentario. El apa-
ciguamiento de la fracturada Cataluña no ha concluido y habrá que de-
rrochar mucho esfuerzo de comprensión política y de diálogo razona-
ble, dentro de la ley, para lograrlo, pero ya se ha visto que, salvo unos 
centenares de violentos irreductibles, comienza a imponerse la razón 
sobre la fuerza, la democracia sobre la mal llamada «vía unilateral». 

Subida a los funcionarios  
Los funcionarios de todas las administraciones públicas recibieron la 
semana pasada la confirmación de que tendrán en 2020 una subida 
salarial fija del 2%, que podría llegar incluso al 3,3% en función de la 
evolución de la economía y el cumplimiento del déficit, ya que así 
está contemplado por el Gobierno en el Plan Presupuestario enviado 
a Bruselas, que cumple lo pactado con Montoro. Sin embargo, la bue-
na nueva ha quedado relativamente empañada por dos factores. Por 
una parte, la subida anunciada se componía de un fijo del 2%, más otro 
0,30% de fondos adicionales (que decide cada Administración cómo 
emplearlo), e incluso podría sumarse hasta otro 1% adicional si el PIB 
creciese el 2,5% o más en 2019. Por otra parte, la subida tendrá que es-
perar ya que la subida no tendrá lugar hasta que se constituya el nue-
vo Parlamento. La subida, muy pertinente porque los funcionarios 
vieron muy mermado su poder adquisitivo durante la crisis, no re-
suelve sin embargo los problemas crónicos de una administración pú-
blica anquilosada que no ha llevado a cabo todavía una verdadera re-
forma que eleve su nivel, incremente su productividad, facilite el de-
sarrollo de una carrera funcionarial y se adapte mejor a los requeri-
mientos del Estado moderno.

Un problema de 
orden público 

Habrá que derrochar diálogo razonable 
para lograr el apaciguamiento de Cataluña
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